

BAB IV

KESIMPULAN

Berdasarkan pertanyaan penelitian yakni “Bagaimana langkah Amerika Serikat Membalas Ancaman rudal nuklir Korea Utara?” maka jawabannya ialah dengan menggunakan sanksi ekonomi sebagai kebijakan luar negerinya. Karena, melalui sanksi ekonomi, AS mampu menyerang kekuatan atau titik vital Korut tanpa harus menggunakan kekuatan militer. Kekuatan Korut itu sendiri terletak pada kemampuan ekonominya. Dimana kekuatan ekonomi Korut mampu untuk mengembangkan proyek senjata nuklir. Ekonomi Korut bersumber dari impor minyak, kegiatan ekspor dan impor barang, kerjasama ekonomi dengan China dan Rusia, serta akses transaksi melalui bank. Oleh karena itu, untuk menghentikan perkembangan senjata nuklir Korea Utara, AS menyerang aliran dana Korut yang bersumber dari berbagai sektor tersebut. Melalui sanksi ekonomi seperti ; embargo impor minyak Korut, embargo ekspor dan impor barang Korut, (Independensi) pemberhentian mitra kerja aliansi Korut, dan pembekuan bank. Maka, sanksi ekonomi sebagai kebijakan luar negeri AS merupakan langkah yang efektif untuk membalas ancaman nuklir Korut. Dengan begitu AS memfokuskan arah kebijakannya kepada strategi ekonomi sebagai langkah untuk membalas ancaman rudal nuklir Korea Utara. Hal tersebut terbukti berdasarkan 6 strategi yang telah dilakukan oleh AS, yang di antaranya ; Pertama, AS menerapkan strategi ekonomi sebagai upaya menghancurkan kekuatan vital Korea Utara, yaitu dengan membatasi dan menekan seluruh kegiatan ekspor dan impor Korea Utara yang diketahui sebagai sumber pendanaan utama dalam membangun senjata nuklir mereka. Hal ini harus dilakukan untuk mengurangi aliran pendapatan Korea Utara. Sektor-sektor yang menjadi target adalah industri-industri berskala besar seperti tekstil, tambang, minyak, perikanan, teknologi informasi dan manufaktur. Strategi ini merupakan gabungan dari teknik persuasi diplomatis dan sanksi ekonomi yang nantinya diharapkan mampu menghasilkan pembicaraan atau perundingan yang lebih konstruktif terkait denuklirisasi Korea Utara. Trump mencoba untuk mengabungkan teknik diplomasi dan kebijakan ekonomi, dengan membatasi stok

pangan dan diplomasi yang mengarahkan Korea Utara agar ter-isolasi membuat Kim Jong-Un tersudut untuk memilih antara ambisi nya mengembangkan senjata nuklir atau kemakmuran hidup negara nya. Ketika Kim Jong-Un merasa keberadaan rezimnya terancam, maka dia akan mempertimbangkan kembali opsi yang diberikan Amerika Serikat untuk melakukan perundingan denuklirisasi. Fokus dari strategi ini adalah agar korea Utara yang berada dibawah kepemimpinan Kim Jong-Un menyadari bahwa dengan memproduksi senjata nuklir akan mempengaruhi kelangsungan hidup rezim nya.

Kedua, apabila Amerika Serikat melakukan intervensi kekuatan militer nya untuk digunakan melawan Korea Utara, maka kemungkinan besar dapat memicu terjadi nya perang kawasan, khusus nya di kawasan Asia Timur. Kawasan seperti Korea Selatan, Jepang dan China akan ikut terkena dampak nya. Dan peperangan adalah tindakan yang sangat harus untuk dihindari karena merupakan opsi terburuk yang mampu merusak kemanan stabilitas internasional. Langkah penggunaan militer Amerika Serikat terhadap Korea Utara juga akan mengorbankan setidaknya 28.500 tentara dan personil Amerika Serikat yang berkedudukan di Korea Utara dan mengakibatkan bencana bagi warga negara aliansi seperti Jepang dan Korea Selatan, terutama lebih dari 10 juta penduduk Seoul yang secara langsung berada di dalam jangkauan nuklir Korea Utara. Menteri Pertahanan AS James Mattis dan Penasihat Keamanan Nasional AS H.R. McMaster berpendapat bahwa penggunaan aksi militer terhadap Korea Utara adalah langkah yang kurang bijaksana terkecuali memang militer adalah opsi terakhir yang Amerika Serikat miliki.

Ke tiga, AS berkerja sama dengan PBB untuk membuat resolusi kebijakan terhadap Korea Utara dalam rangka menghukum negara tersebut karena ancamannya yang sudah membahayakan kawasan internasional dan sebagai strategi negosiasi PBB untuk membujuk Korea Utara agar mau membuka diri dalam pembicaraan yang lebih konstruktif, karena sanksi ekonomi yang diterima Korea Utara sangat membuat Pyongyang ter-isolasi sehingga diharapkan Korea Utara menyerah untuk mau berkerja sama dengan Amerika Serikat terkait denuklirisasi.

Ke empat, Penggunaan Sistem Identifikasi Otomatis (AIS). Penggunaan Sistem Identifikasi Otomatis (AIS) telah menjadi fokus perhatian dalam konteks sanksi yang dianggap oleh lembaga pemerintah dan antar pemerintah sebagai alat penting dalam penegakan sanksi nasional dan internasional. Perangkat ini secara otomatis mengirimkan pesan ke semua arah, pesan yang dikirimkan antara lain berisi *Mobile Maritime System Identification* (MMSI) atau ID Kapal, Kecepatan Kapal, Posisi Kapal, Arah Kemudi Kapal, dan seterusnya sehingga kapal lain di sekitar kapal tersebut yang sudah dilengkapi dengan perangkat AIS *Transceiver* dapat mengetahui secara terus menerus situasi lalu lintas disekelilingnya yang ditampilkan pada layar display *monitor Electronic Chart Display Information System* (ECDIS) / *System Electronic Navigation Chart* (SENC) atau *Electronic Navigation Chart* (ENC). Dengan terpasangnya AIS *Transceiver* di kapal maka Perangkat Monitoring Pelayaran di Darat / *Vessel Tracking System* (VTS) dapat memonitor situasi lalu lintas yang berada di area pengamatan mereka dengan baik dan dapat memberikan arahan atau petunjuk jika terjadi situasi yang berbahaya setiap saat. Jika kapal sudah keluar dari jangkauan AIS Base Station maka selanjutnya AIS Message yang dikirimkan oleh AIS *Transceiver* tersebut dapat diterima oleh Perangkat AIS Receiver Satellite yang kemudian mengirimkan AIS Message tersebut ke VTS sehingga posisi kapal tersebut dapat selalu dimonitor pada VTS. Sehingga segala aktivitas kapal Korea Utara yang melakukan tindakan ilegal untuk memanipulasi sanksi ekonomi yang diterimanya akan mudah untuk dilacak.

Selanjutnya adalah memberlakukan independensi terhadap Korea Utara. Independensi yang dimaksud adalah memutuskan hubungan kerja sama ekonomi Korea utara dengan berbagai aliansinya. Mitra kerja ekonomi Korea Utara seperti China dan Russia sudah diberikan peringatan sanksi ekonomi yang berat apabila masih melakukan kerja sama dengan Korea Utara. Karena China dan Russia adalah mitra kerja sama terdekat Korea Utara yang bekerja pada sektor impor minyak dan batu bara, yang selama ini dijalani guna membantu Korea Utara memanipulasi sanksi ekonomi yang dijalani nya. Sehingga Korea Utara betul-betul kesulitan saat ini

karena seluruh aset dan kegiatan ekonominya sangat di monitor secara ketat oleh AS dan PBB.

Strategi yang terakhir adalah pembekuan akses fasilitas perbankan Korea Utara. Dengan memberlakukan pembatasan akses keuangan Korea Utara pada perbankan tertentu, maka akan membuat Korea Utara kesulitan untuk mendapatkan uang dan melakukan transaksi ilegal guna kepentingan perkembangan senjata nuklir mereka, yang dianggap telah memanipulasi sanksi ekonomi yang dijalaninya.

Sesuai dengan teori *strategic economy* yang dicetuskan oleh James. P. O'Leary bahwa sanksi ekonomi pada umumnya gagal memaksa atau mengubah perilaku negara-target secara efektif dalam jangka pendek. Namun, ini tidak berarti bahwa sanksi terbuka tidak dapat efektif dalam jangka panjang terhadap negara target. Perlahan tapi pasti, sanksi ekonomi mampu meluluhkan Korea Utara untuk mulai membuka diri terhadap negosiasi dengan Amerika Serikat yang ditandai dengan dimulainya pertemuan pertama sejarah dunia bahwa Trump dan Kim Jong-un melakukan pertemuan KTT (konferensi tingkat tinggi) yang pertama di Singapore, untuk menjalankan agenda denuklirisasi Korea Utara. Dilanjutkan dengan pertemuan KTT yang kedua, yang berlangsung di Hanoi Vietnam walaupun tidak menghasilkan kesepakatan apapun. Hingga terjadi pertemuan yang ketiga oleh kedua kubu di Korea Utara, dimana Trump merupakan presiden pertama AS yang menginjakkan kakinya di daratan Korea Utara untuk membicarakan agenda denuklirisasi dengan Kim Jong-Un. Dan lagi-lagi kesepakatan tidak membuahkan hasil. Namun, sekali lagi sanksi ekonomi yang dijalankan oleh pemerintahan Trump berhasil menciptakan kondisi dimana negara Korea Utara tertarik untuk melakukan pembicaraan yang konstruktif ketimbang gencatan senjata.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

C.L. Pritchard & J.H. Tilelli, Jr., U.S (2010) *Policy Toward the Korean Peninsula*. New York: Council on Foreign Relations.

Fred Fleitz (2018) *The Coming North Korea Nuclear Nightmare : What Trump Must Do to Reverse Obama's 'Strategic Patience'*. Center for Security Policy Press : March 20, 2018.

James P. O'Leary (1985) *Economic warfare and strategic economics*, *Comparative Strategy*, 5:2, 179-206. Department of Politics , Catholic University , Washington, D.C. Published online: 24 Sep 2007.

John W. Creswell (2004), *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Method Approaches* 4th Ed, California: Sage Publication

M Najeri Al Syahrin (2018), *Keamanan Asia Timur: Realitas, Kompleksitas dan Rivalitas*. Komojoyo Press : Caturtunggal, Depok, Sleman 55598.

Stephan Haggard and Marcus Noland, *Hard Target: Sanctions, Inducements, and the Case of North Korea*. Stanford, Cal.: Stanford University Press, 2017.

Terry L. Deibel, *Foreign Affairs Strategy: Logic for American Statecraft*. Cambridge University Press, 2007.

Jurnal

D. Straub, *North Korea Policy: Recommendations for The Trump Administration*. Academic Paper Series. Korea Economic Institute of America (pp 1-14). 2016.

G.J. Moore, "America's Failed North Korea Nuclear Policy: A New Approach". *Asian Perspective*. Vol 32, no. 4, pp. 11-12. 2008.

Hanns Günther Hilpert and Oliver Meier (Eds.). "Facets of the North Korea Conflict : Actors, Problems and Europe's Interests". *Stiftung Wissenschaft und Politik German Institute for International and Security Affairs*. Stiftung Wissenschaft und Politik, 2018. Ludwigkirchplatz 3-4 10719 Berlin, Germany. P.57-58.

James Jay Carafano, PhD, Luke Coffey, Nile Gardiner, PhD, Walter Lohman, Ambassador Terry Miller, and Thomas W. Spoehr, "Preparing the U.S. National Security Strategy for 2020 and Beyond", *The Heritage Foundation*. No 214. 23 Mei 2019.

J. Wit, *The Way Ahead: North Korea Policy Recommendations for the Trump Administration*, US Korea Institute at Sais, Policy Brief, p. 24. 2016

ISDP, "THAAD on the Korean Peninsula", *Institute for Security and Development Policy*. Pp.8. Oktober 2019.

M. Najeri Al Syahrin, "Logika Dilema Keamanan Asia Timur Dan Rasionalitas Pengembangan Senjata Nuklir Korea Utara", *Intermestic: Journal of International Studies*. Volume 2, No. 2, Mei 2018 (116-138).

M. Najeri Al Syahrin, "Dampak Nuklir Korea Utara Terhadap Security Dilemma Di Asia Timur", *Jurnal Ilmu Politik Hubungan Internasional (SPEKTRUM)* Vol. 12, No. 2, Juli 2012.

M Najeri Al Syahrin. "KEAMANAN ASIA TIMUR : REALITAS, KOMPLEKSITAS DAN RIVALITAS". Komojoyo Press. p. 135. 1, November 2018.

Major General Jack N. Merritt, "*Parameters: Journal of the US Army War College*", Volume 11, Issue 3. September 1981 (48-53).

Siswanto, "*Leadership Of Donald Trump And Turbulence Of World Order*", *Jurnal Penelitian Politik*. Volume 15 no 1, Juni 2018 (49-63).

J. Wit, "The Way Ahead: North Korea Policy Recommendations for the Trump Administration", US Korea Institute at Sais, Policy Brief, p. 24. 2016.

Jeremy Page, Andrew Jeong and Ian Talley, "North Korea Feels Sting of Sanctions – At a Border Crossing, Garments and Seafood Aren't Coming Out, Fewer Chinese Goods Go In", *Wall Street Journal*, 2 Maret 2018.

Dokumen

CIA World Factbook, Korea, North,
<https://www.cia.gov/library/publications/theworld-factbook/geos/kn.html>, and idem,
Korea, South, <https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ks.html>

Catherine Dale, "National Security Strategy: Mandates, Execution to Date, and Issues for Congress". Congressional Research Service. 7-5700. 6 Agustus 2013.

<https://fas.org/sgp/crs/natsec/R43174.pdf>

Congressional Research Service, "North Korea: Legislative Basis for U.S. Economic Sanctions". R4138.

<https://fas.org/sgp/crs/row/R41438.pdf>

Congressional Research Service, "North Korea: Legislative Basis for U.S. Economic Sanctions". 9 Maret 2020.

<https://fas.org/sgp/crs/row/R41438.pdf>

Federal Register, "Imposing Additional Sanctions With Respect to North Korea",

<https://www.federalregister.gov/documents/2017/09/25/2017-20647/imposing-additional-sanctions-with-respect-to-north-korea>

International Maritime Organization, "Revised Guidelines For The Onboard Operational Use Of Shipborne Automatic Identification Systems (AIS)",

[http://www.imo.org/en/KnowledgeCentre/IndexofIMOResolutions/Assembly/Documents/A.1106\(29\).pdf](http://www.imo.org/en/KnowledgeCentre/IndexofIMOResolutions/Assembly/Documents/A.1106(29).pdf)

Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, “Interview of the Ambassador of Russia to the DPRK, A.I. Matsegora, to the Russia Today news agency, April 14, 2017”,

https://www.mid.ru/web/guest/nota-bene/-/asset_publisher/dx7DsH1WAM6w/content/id/2729503

The White House, “Joint Statement of President Donald J. Trump of the United States of America and Chairman Kim Jong Un of the Democratic People’s Republic of Korea at the Singapore Summit,”

<https://www.whitehouse.gov/briefings-statements/joint-statement-president-donald-j-trump-united-states-america-chairman-kim-jong-un-democratic-peoples-republic-korea-singapore-summit/>

The White House , “National Security Strategy of the United States of America”. PILLAR I, p. 7 . July 2017.

<https://www.whitehouse.gov/wp-content/uploads/2017/12/NSS-Final-12-18-2017-0905.pdf>

UNSC, “Resolution 2371 (2017) “. Adopted by the Security Council at its 8019th meeting. 5, August, 2017.p. 3-4.

<http://unscr.com/en/resolutions/doc/2371>

UNSC. “Resolution 2375 (2017)”. Adopted by the Security Council at its 8042nd meeting. 11 September 2017. P.3-5,

<http://unscr.com/en/resolutions/doc/2375>

UNSC, “Security Council Tightens Sanctions on Democratic People’s Republic of Korea, Unanimously Adopting Resolution 2397 (2017) “. Adopted by the Security Council at its 8151st meeting. 22 December, 2017.

<https://www.un.org/press/en/2017/sc13141.doc.htm>

U.S Department Of Treasury,

<https://www.treasury.gov/resource-center/sanctions/Programs/Documents/nkorea.pdf>

U.S Department Of Treasury, “Countering America's Adversaries Through Sanctions Act”,

<https://www.treasury.gov/resource-center/sanctions/Programs/Pages/caatsa.aspx>

U.S Department Of The Treasury, “Executive Order of September 21, 2017 Imposing Additional Sanctions with Respect to North Korea”,

https://www.treasury.gov/resource-center/sanctions/Programs/Documents/nk_g110.pdf

U.S Department Of The Treasury, “North Korea Designations; Publication of North Korea Vessel Advisory”,

<https://www.treasury.gov/resource-center/sanctions/OFAC-Enforcement/Pages/20180223.aspx>

U.S Department Of The Treasury, “Office of Foreign Assets Control (OFAC)”,

<https://www.treasury.gov/about/organizational-structure/offices/pages/office-of-foreign-assets-control.aspx>

U.S Department Of The Treasury , “Treasury Announces Largest North Korean Sanctions Package Targeting 56 Shipping and Trading Companies and Vessels to Further Isolate Rogue Regime”,

<https://home.treasury.gov/news/press-releases/sm0297>

Laporan

The US Department of State’s, “Trafficking in Persons Report 2017”. June 2017,

<https://www.state.gov/j/tip/rls/tiprpt/2017/>, pp. 336-338.

Artikel

Asia Times, “US indicts agents of sanctioned North Korean bank”,

<https://asiatimes.com/2020/05/us-indicts-agents-of-sanctioned-north-korean-bank/>

BBC News Indonesia, “Bagaimana Presiden Trump seharusnya menangani masalah Korea Utara?”,

<https://www.bbc.com/indonesia/dunia-41145157>

BBC News, “Trump and North Korea talks: South Korean statement in full”,

<https://www.bbc.com/news/world-asia-43340066>

BBC News Indonesia, “Presiden Trump Keluarkan Sanksi Baru Terhadap Korea Utara.”,

<http://www.bbc.com/indonesia/dunia-41341015>

BBC News, “North Korea: US vows sanctions and will activate Thaad system 'within days' “,

<https://www.bbc.com/news/world-asia-39728536>

BBC News Indonesia, “Kapal selam AS tiba di Korea Selatan saat Korut 'latihan tembakan terbesar' ”,

<https://www.bbc.com/indonesia/dunia-39702948>

BBC News, “North Korea's missile and nuclear programme”,

<https://www.bbc.com/news/world-asia-41174689>

Business Insider (Phil Stewart and Idrees Ali), “The US just successfully tested the THAAD missile-defense system amid tensions with North Korea”,

<https://www.businessinsider.com/r-us-missile-hits-test-target-as-north-korea-tension-rises-2017-7?IR=T>

CNBC, “North Korea’s relationship with its sole ally is losing steam”,

<https://www.cNBC.com/2017/10/27/china-north-korea-relationship-on-the-decline.html>

CNN Indonesia “Korut Cabut Moratorium Nuklir, Siap Uji Senjata Baru”,

<https://www.cnnindonesia.com/internasional/20200102081259-113-461732/korut-cabut-moratorium-nuklir-siap-uji-senjata-baru>

CNN Business, “North Korea sanctions: Here's what Trump did”,

<https://money.cnn.com/2017/09/21/news/economy/us-north-korea-sanctions-explainer/index.html>

Fox News, “ H.R. McMaster: Potential for war with North Korea increases every day “,

<https://www.foxnews.com/politics/h-r-mcmaster-potential-for-war-with-north-korea-increases-every-day>

NBC News, “North Korea Nuclear Summit Ends Abruptly With No Deal”,

<https://www.nbcnews.com/politics/donald-trump/trump-begins-one-one-kim-jong-un-tempering-expectations-n977466>

NBC News, “North Korea nuclear summit ends abruptly with no deal”,

<https://www.nbcnews.com/politics/donald-trump/trump-begins-one-one-kim-jong-un-tempering-expectations-n977466>

South China Morning Post, “North Korea Sanction”,

<https://www.scmp.com/topics/north-korea-sanctions>

South China Morning Post, “Donald Trump threatens ‘total destruction’ of North Korea over nuclear programme during UN address”,

<https://www.scmp.com/news/china/diplomacy-defence/article/2111918/trump-addresses-shared-menace-north-korea-and-iran>

South China Morning Post , “North Korean trade with biggest partner China dives 48 per cent amid sanctions”,

<https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3019348/north-korean-trade-biggest-partner-china-dives-48-cent-amid>

South China Morning Post (Sylvia Yu), “Gaps in records cloak China’s North Korean ‘slave labourers’ in mystery”,

http://www.scmp.com/news/china/policies-politics/article/2105851/gaps-records-cloak-chinas-north-korean-slavelabourers?utm_source=t.co&utm_medium=referral

The Guardian , “North Korea Sanctions: Trump Announces ‘Largest Ever’ Package,

<https://www.theguardian.com/us-news/2018/feb/23/north-korea-sanctions-trump-announces-largest-ever-package>

The Guardian, “North Korea says denuclearization off the table in US talks”,

<https://www.theguardian.com/world/2019/dec/07/north-korea-denuclearization-us-talks>

The New York Times, “Rex Tillerson: I Am Proud of Our Diplomacy”,

<https://www.nytimes.com/2017/12/27/opinion/rex-tillerson-state-department-diplomacy.html>

The New York Times, “Sanction Are Hurting North Korea. Can They Make Kim Give In?”,

<https://www.nytimes.com/2018/04/20/world/asia/north-korea-trump-sanctions-kim-jong-un.html>

United States Studies Centre, “America Where? The trump Administration’s Fledging Asia Strategy”,

<https://www.ussc.edu.au/analysis/america-where-the-trump-administrations-fledging-asia-strategy>

Voa News, “Tighten N. Korea Sanctions by Targeting Banks, Experts Say”,

<https://www.voanews.com/east-asia-pacific/tighten-n-korea-sanctions-targeting-banks-experts-say>

Website

Asian Nikkei News, “Russian-North Korean company draws up war contingency plan”,

<https://asia.nikkei.com/Politics-Economy/International-Relations/Russian-North-Korean-company-draws-up-war-contingency-plan>

Badan Pengkajian dan Penerapan Teknologi, “Automatic Identification System (AIS)”,

<https://pte.bppt.go.id/tentang-kami/portofolio/automatic-identification-system-ais/13-tentang-kami>

BBCI UK, “US Submarine near South Korea”,

https://ichef.bbci.co.uk/news/660/cpsprodpb/AD31/production/_95773344_8d91ba22-dfe2-40fb-b189-54a95d1cdf13.jpg

Centre for International Governance Innovation, “New US Sanctions Strategy, Not Rhetoric, Has China’s Attention on North Korea”,

<https://www.cigionline.org/articles/new-us-sanctions-strategy-not-rhetoric-has-chinas-attention-north-korea>

Coast Guard, “USCG”,

<https://www.gocoastguard.com/about-the-coast-guard>

Council on Foreign Relations, “What to Know About Sanctions on North Korea”,

<https://www.cfr.org/backgrounder/what-know-about-sanctions-north-korea>

Council on Foreign Relations, “The China–North Korea Relationship”,

<https://www.cfr.org/backgrounder/china-north-korea-relationship>

Council on Foreign Relations, “Kim and Trump shake hands after their summit. Susan Walsh/Pool/Reuters”,

<https://www.cfr.org/timeline/north-korean-nuclear-negotiations>

Echo Msk Russia News, “Citizens of North Korea work legally in Russia”,

<https://echo.msk.ru/news/2062534-echo.html>

Global Fire Power, “United States Military Strength (2020)”,

https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.asp?country_id=united-states-of-america

Global Fire Power, “North Korea Military Strength (2020)”,

https://www.globalfirepower.com/country-military-strength-detail.asp?country_id=north-korea

Global Fire Power, “Comparison results ; United States vs North Korea”,

<https://www.globalfirepower.com/countries-comparison-detail.asp?form=form&country1=united-states-of-america&country2=north-korea&Submit=COMPARE>

Investstorytest, “the seaport of rajin”,

<http://rajin-investstroytrest.ru/>

Kompas, “70 Tahun "Sejarah Panas" AS-Korut, dan Kini Berlanjut”,

<https://internasional.kompas.com/read/2017/09/04/09450941/70-tahun-sejarah-panas-as-korut-dan-kini-berlanjut?page=all>

Kontan, “AS mengumumkan sanksi baru Korea Utara, pertama sejak pertemuan puncak yang gagal”.

<https://internasional.kontan.co.id/news/as-mengumumkan-sanksi-baru-korea-utara-pertama-sejak-pertemuan-puncak-yang-gagal>

Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), “Embargo”,

<https://kbbi.web.id/embargo>

Oxford Reference, “Economic Sanction”,

<https://www.oxfordreference.com/view/10.1093/oi/authority.20110803095741439>

Peterson Institute For International Economics (Stephan Haggard), “UN Security Council Imposes Tough New Sanctions on North Korea”,

<https://pii.com/blogs/northkorea-witness-transformation/un-security-council-imposestough-new-sanctions-north-korea>

Pernika, “prinsip kerja AIS”,

<https://pernika.com/ais-automatic-identification-system/>

Recorded Future, “North Korea’s Ruling Elite Are Not Isolated”,

<https://www.recordedfuture.com/north-korea-internet-activity/>

Skuld, “INSIGHT: North Korea Sanctions”,

<https://www.skuld.com/topics/legal/sanctions/north-korea/insight-north-korea-sanctions/>

Skuld, “Democratic People’s Republic of Korea: Enforcement of UN, US and EU Sanctions”,

<https://www.skuld.com/topics/legal/sanctions/north-korea/democratic-peoples-republic-of-korea-enforcement-of-un-us-and-eu-sanctions/>

The Strait Times, “US, South Korean marines hold small-scale exercise ahead of North Korea talks”,

<https://www.straitstimes.com/asia/east-asia/us-south-korean-marines-hold-small-scale-exercise-ahead-of-north-korea-talks>

U.S Energy Information Administration, “North Korean Export Earning”,

<https://www.eia.gov/todayinenergy/detail.php?id=31572>

38 North, “China-North Korea Trade: Parsing the Data”,

<https://www.38north.org/2020/02/dwertz022520/>

Kyodo News, “N. Korea procuring Russian fuel via Singapore dealers: defector”,

<https://english.kyodonews.net/news/2017/06/6f47a07fd486-update1-n-korea-procuring-russian-fuel-via-singapore-dealers-defector.html>

Militaryaerospace, “Air Force deploys B-52 missiles that could disable enemy military electronics with high-power microwaves”,

<https://www.militaryaerospace.com/rf-analog/article/14033453/air-force-deploys-b52-missiles-that-could-disable-enemy-military-electronics-with-highpower-microwaves>

New York Post, “Russia may have violated UN sanctions by giving work permits to North Korean laborers”,

<https://nypost.com/2018/08/02/russia-may-have-violated-un-sanctions-by-giving-work-permits-to-north-korean-laborers/>

News Week, “U.S. Prepared to Launch 'Preventive War' Against North Korea, Says H.R. McMaster”,

<https://www.newsweek.com/us-north-korea-war-mcmaster-646942>

NK News, “North Korean tankers stay away from Russia, two months after OFAC sanctions”,

<https://www.nknews.org/pro/north-korean-tankers-stay-away-from-russia-two-months-after-ofac-sanctions/>

NK News, “North Korean missile test did not threaten U.S. or allies: Pompeo”,

<https://www.nknews.org/2019/05/north-korean-missile-test-did-not-threaten-u-s-or-allies-pompeo/>

Recorded Future, “North Korea’s Ruling Elite Are Not Isolated”,

<https://www.recordedfuture.com/north-korea-internet-activity/>

